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你爷爷去世，我有很大的责
任。那几年，吃了上顿没下顿，即
便有钱也买不着粮食，14岁的我饭
量却陡增。你爷爷总是说他在外
面干活时已经吃了，把自己碗里的
那一点青菜饭拨给我和你叔。那
时我多傻啊，居然没看出你爷爷撒
谎了。

为了填饱肚子，我和你叔漫山
遍野去挖野菜，什么荠菜、苦菜、马
韭菜、灰灰菜、豆虫、蚂蚱……只要
能入口的，几乎什么都吃了，就连
老鼠肉都是好东西。到了冬天，到
处光秃秃的，草根树皮也被挖回家
煮水充饥。

挨过三年困难时期，生活渐渐
好转。那时，虽然我才十几岁，但学
啥都快、有悟性。农闲时节，队里
会安排腿脚好的、干活利索的、有
悟性的后生干副业，为小队部增加
些额外收入。我和发小同时被队
里选中，挑着扁担走街串巷爆爆米
花，成了队部副业的顶梁柱。每
天，我们俩起早贪黑，挑着沉重的老
式爆米花机器走街串巷，最远走到
离村几十里的芝阳、南涂山、斗余、
门楼等地。

一到村口，我们就开始吆喝
着：“爆爆米花来。”时间长了，三邻

五村的孩子们像盼星星般盼望着
我们来。上世纪六七十年代，爆米
花可是天下最美的零食，大人们一
般不太舍得拿出玉米、大米给孩子
们爆爆米花，都是当口粮用。

我们熟练地把米粒倒进炮筒
里，再放进几粒糖精，最后把炮筒
架到炉火上。黑乎乎的爆米花机
像大炮一样，两个人轮换着拉风
箱，一边摇转爆米花机。随着“嘭”
的一声巨响，一团白烟升腾而起，
热腾腾、香喷喷的爆米花便装满了
那口长布袋，那诱人的香气真让围
观的孩子们口水直流。

中午带的干粮不够，我们也不
舍得吃爆米花，更舍不得拿零钱去
附近供销社买点点心。常常是，两
个半大小伙儿，坐在角落里，拿着窝
窝头就着咸菜就是一顿饭。谁偶尔
拿点馒头咸鱼干啥的，也会彼此分
享一下。常有好心人抓把爆米花放
在搪瓷缸里，让我们俩慢慢享用。

你们可别小瞧这手艺，这还真
是门学问，压力火候掌握不好，爆
出的爆米花“哑巴”多，是要赔钱
的。正因为有了我们俩，小队部副
业收入每年都比其他队多，但所有
的收入都是如数上交的，我们一个
子儿都不留。

进了腊月门，年味儿渐浓。我不禁
想起当年黄汝媛副主任带我们赶大集的
情景。

1971年参加工作后，我在招远县（今招
远市）大秦家供销社任文书。在年末一次
供销社主任会议上，为了超额完成商业局
下达的各项经济指标，黄汝媛副主任大胆
提出组织各门市部到招远大集摆摊售货的
意见，得到其他领导的一致赞同。

第二天晚上，门市部关门后，黄汝媛召
开各部门负责人会议，部署赶大集事宜。
她说，供销社驻地八个门市部、六个农村供
销店，要统筹兼顾，拿出骨干力量，备足备
齐货源，赶好六个腊月招远大集，为超额完
成全年销售计划打好基础。

为了集日上有地方摆摊，黄汝媛安排
我去联系落实摆摊的摊位。我骑车赶到招
城工商所，他们非常支持，说供销社到集市
上摆摊卖货，以往从来没有过。于是安排
一名工作人员和我一起赶到城东河，在最
好的位置划出一百多米的摊位。

1972年腊月初二早上，供销社门前热
闹非凡，职工们忙着往车上装货。后勤行
政人员全部出动，分头到各门市部帮忙。
我被分在生产资料门市部，由于这个门市
部经营的是一些笨重商品，黄汝媛安排供
销社唯一的一辆马车拉货。赶马车的薄师
傅早早就将马车赶到门市部门前停好，职
工们争先恐后地将农药、化肥、农业小型机
械、中小农具、铁丝圆钉等商品往马车上
装。我和统计员王斌认真检查了各门市部
的准备情况，见都已准备就绪，就向黄汝媛
报告了情况。此时黄汝媛正在往自行车上
绑纸箱子，里面装的是日用小商品。我劝
她不用骑车子了，坐马车去就行了。她执
意不肯，说骑自行车还能带点东西，腾出坐
马车的地方又能多拉点东西，一举两得。
听她这么一说，我心里肃然起敬。她是一
位四十多岁的中年女性，中等个儿，身材匀
称，齐耳短发，鹅蛋脸庞，说话快言快语，办
事雷厉风行，举手投足间尽显精明干练。
她绑好箱子后，看了一眼在场的干部职工，
说，出发！随即，装满货物的马车、地排车、
手推车、自行车等鱼贯进入供销社门前的
大街，浩浩荡荡一字排开，向十里外的城东
河大集进发。

城东河大集是招远最大的集市。集市
就设在城东南北向的河床上，那里有宽阔
的沙滩，有的地方还有茂密的树林，县内县
外赶集的人们都聚集到这里交易。集市上
交易的商品包罗万象，几乎涉及所有的日
常生产生活用品。

我和王斌骑车带着货物提前赶到大集
上，还好，提前安排好的摊位没有被人占
用。挂在摊位后面树干上的横幅格外引人
注目，上书“大秦家供销社旺季市场销售摊
位”，引起了人们驻足观望。有人说供销社
也来赶腊月集？也有人一脸惊愕。不一会
儿，前来赶集的供销社车队进了市场。由
于集上人太多，加之人们好奇观望，行进很
困难。好在工商所的工作人员发现后，及
时帮着疏通道路，维持秩序，队伍才顺利进
到摊位前。为了不弄脏商品，职工们在地
上铺上篷布，将货物井然有序地摆好。百
货门市部还带来几节货架，用于卖布匹。
看到琳琅满目的商品，人们纷纷围了上来，
忙着挑选想买的东西。

黄汝媛副主任围着摊位转了好几圈，
催着职工纠正问题。如：生资门市部销售
化肥都是成袋买，而农村社员家里的自留

地和小菜园用不了多少，导致交易不成。
她便告诉卖化肥的职工，为方便群众要拆
袋零卖，并亲手拆袋子，用大杆秤卖化肥，
一上午大家就拆零卖了二十多袋化肥。买
化肥的社员非常高兴。原以为生产资料销
售不能太好，可事实并非如此。买铁锨、大
镢、铁丝圆钉的人真不少。他们说，过了年
就要准备春耕生产，必要的生产用具要早
准备好。真是人勤春来早，还未过年，社员
们就开始为春耕生产做准备了，就连喷雾
器、农药等的销售也不错。

最热闹的要数百货门市部的摊位。一
大堆顾客围着各种各样的商品左挑右选，
把售货员刘志芳、秦兰欣、王金香、丁洪香
忙得一时也不得闲。虽然天气很冷，但她
们的额头上都冒着汗珠。还有位职工通过
关系购进一批旧军用棉、单鞋，六七成新，
由于价格便宜，很受社员欢迎，一上午就销
售了二百多双。

我在生产资料门市部帮忙，上午11时，
稍微闲散一点，为了全面了解情况，便于汇
报总结，我就到其他摊位看看。只见卖布
的摊位前被清一色的妇女里三层外三层地
围着。售货员丁曰湖正紧张熟练地为顾客
量布。老丁是一位四十多岁的中年汉子，
瘦高个，长脸庞，二十多年的工作历练，练
就了一手熟练的量布技巧。要过年了，大
人孩子一般都要做一件新衣服。那时没有
成品服装，都是割了布到服装店去制作。
由于买布的人特别多，场面有点乱，但老丁
却有条不紊地忙碌着，量布、割布、叠布、包
布、收钱一气呵成，前后不足三分钟，效率
之高，令人赞叹。整个服务过程，给人一种
非常爽快的感觉，以至于一些顾客看他割
布看得如痴如醉，眼皮都不肯眨一下。

食品站卖肉的摊位前也站满了割肉的
顾客。卖肉的架子上挂着十几片盖有兽医
站检疫合格后盖章的猪肉，两位师傅正熟
练地操刀卖肉。买肉的群众说好要割几斤
肉，他们一刀下去，一过秤，斤两基本精准，
再用马莲把猪肉系好。旁边的会计快速地
用算盘算好价格，收款后将肉递给顾客，前
后也就几分钟。一上午就销售了十多头
猪，比店内一天卖得还多。

六个农村供销店的销售情况都很喜
人，原家供销店经理任志君高兴的心情溢
于言表。下午3时，赶集的人群逐渐散去。
商家大都忙着收拾摊位，只有卖鞭炮的还
在用零星的鞭炮声吸引人。而在供销社的
摊位前，仍然围聚着很多人，虽然所剩商品
不多了，但人们还在挑选自己需要的物
品。有的问，下次赶集你们来不来了？售
货员张桂乐回答，不仅来，商品还会更多。
直到下午4时后，赶集的人群才基本散尽。
黄主任让我通知各摊位收摊，晚饭后到会
议室开会。

晚上7时，供销社小会议室里坐满了各
门市部经理和白天参加赶集的职工。黄汝
媛让统计员王斌公布了白天赶集各单位的
销售情况。当王斌说当天赶集的销售额比
店内一天的销售额还多时，会场里响起了
热烈的掌声。以后几个腊月集，我们都做
足了准备，取得了非常丰硕的成果。

没过几天，县商业局知道了大秦家供销
社赶大集的事，局长牟旭东立即召开所属十
大公司经理和十六处基层供销社主任会议，
并请黄汝媛副主任介绍了赶大集的具体做
法和经验。随即，全县商业、供销系统赶大
集掀起了一股浪潮，既活跃了市场经济，又
扩大了商品销售，增加了经济效益。

那年供销社赶大集
王才顺

往事如昨往事如昨

时光背后的故事
赖玉华

回忆像是老式的留声机循环播
放，一遍遍往记忆里的深处走去。窗
外，飞舞的雪花敲下一行行岁月的断
章。到了一定年纪，就更加恋家了，
周末回娘家的脚步也越来越勤了。
一进门，老爸早已把茶水冲好，一家

人一边喝着老爸泡的“大红袍”，一边
唠着嗑。聊天中一提起爷爷，老爸眼
里便盈满泪花，他说“一想到你爷爷，
心口就堵得慌”。接着，老爸就絮絮
叨叨地说起爷爷，说起他自己早年的
那些往事——

上世纪六七十年代开展科技
兴农，“精耕细作把菜种”是蔬菜供
应基地的指导思想。东北关是城
中村，临近夹河，水源丰沛，非常适
合作为种植蔬菜的科研基地。咱
们东北关科研队1967年就成立了，
起初只有15人，实验田5亩，实验
仪器和设备较全。我当时最年轻，
21岁，被调到科研队当技术员，还
安排我去市里学习。小队副业就
暂时停了。在市里学习的时候，指
导员直夸我手脚勤快、头脑灵活、
学得快。

那时科研队首任队长是姜成
镇。他带领我们全队进行过大白
菜、大椒、黄瓜、番茄、茭瓜等近百个
杂交组合的实验，好多杂交组合推
广到大田。育成的大白菜、大椒等
优良品种在国内外产生了广泛的影
响，其中有5个项目获得了省、地科
技成果奖。1973年，在选育“福东一
号”包头大白菜基础上又育出“福东
杂1”大白菜优良品种。我们培育的
这种大白菜水分足，菜心有点儿甜，
适合凉拌。1977年育成的“福东大
椒2号”个大、饱满、微辣，深受百姓

的喜爱，大椒蘸酱是当时的美食。
我们的科研成果和技术后来得

到海内外专家的一致好评，当时大
家都无比自豪。这个在《福山区志》
里有记载，东北关科研基地接待过
好几批慕名而来参观学习的外宾。
1980年7月，朝鲜蔬菜研究所所长
余隆辉率领金日成综合大学代表团
到东北关考察蔬菜育种；1982年10
月，日本东京大学彬山直一教授前
往东北关考察福山大白菜生产管理
技术；1984年6月，日本农交蔬菜交
流友好访华团一行5人，到东北关考
察地黄瓜生产技术……

当年，我们栽培的有刺型菠菜
远销东北各地，培育出的福东2号大
椒1979年亩产达5000多公斤。其
它种类的蔬菜更不用说了，每天来订
购蔬菜者络绎不绝，蔬菜远销方圆几
百里外，市里的蔬菜供应点主要是咱
们东北关的蔬菜基地。

后来，东北关所有蔬菜基地被
政府征收，我被调到村里与陕西联
营的钢管厂做了保管。

我这一辈子，这几段经历都是
挺令我自豪的……

窗外雪花飞舞，父亲的情绪从悲
伤到兴奋，直讲得兴致盎然，仿佛年轻
了许多。重温父辈走过的岁月，从他

那苦难的童年，那不甘人后、与命运抗
争的履历中，我汲取到了一种温暖的
力量，这力量长时间充盈着内心。
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